
事业单位工作人员工资构成

包括四部分

岗位工资 薪级工资 绩效工资 津贴补贴

目前我国事业单位分为三类

工资：
财政全额拨款
主要单位：
图书馆、文化馆、
各级公办学校、
党校、档案局、文
化中心、动物疫
病控制中心等。

工资：
财政差额拨款

工资：
自筹自支

承担义务教育、基础
性科研、公共文化、公
共卫生及基层的基本
医疗服务等基本公益
服务，比如乡镇诊所、
社区医院。
经费来源：
正常业务需要由财政
给予经费保障。

公益一类

承担高等教育、非营
利性医疗等公益服
务，可部分由市场配
置 资 源 。比 如 大 学
等。
经费来源：
财政给予经费补助
并通过政府购买服
务等方式支持。

公益二类
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收收入入千千差差万万别别，，绩绩效效工工资资怎怎么么改改
事业单位工资制度将改革，推绩效工资首先要去行政化

王小羽，副科级科员，现在北
京一家部委下属的事业单位做宣
传工作。

每天按时上下班，周末和朋
友吃饭，有大片上映时和老公看
电影，这是王小羽惯性的生活状
态。一个月五六千元的收入，加上
季度奖、年终奖，一年总共有10万
元左右的收入。

“只要住房问题解决了，在北
京就能活得挺舒服。”去年，王小
羽的老公分了一套小房子，位置
在四环附近，面积五六十平方米，
没有孩子的小夫妻住着也不算
挤。

王小羽的工作单位解决了她
的户口问题，就业时已经考入银
行的她左思右想，还是选择了这
家事业单位，“我不喜欢银行的工
作状态，想要轻松悠闲的日子”。

王小羽不为挣钱，就图个安
稳，但没想到一直担心的事业单
位改革风潮还是来了。

单位同事透露给她一个消
息，以后推行绩效工资了，像他们
这样有营利性收入的事业单位会
接着推行去行政化改革，王小羽
很可能被派到业务部门，改做东
奔西跑的业务宣传。

同时，工资也会有较大幅度
下调，推行基本工资加奖金的制
度，像王小羽目前这种安逸的工
作状态，一年能有7万元左右就不
错了，做工程业务的同事则要大
幅涨薪，按业务量来算，平均年薪
会达到20万元—30万元。

王小羽坦言，她现在想另寻
安稳之地，准备考考部委的公务
员，“每个人都有自己的选择，适
合自己的才是最好的。”

本报特派记者 孟敏 李钢

李克强总理在政府工作报告中指出，改革机关事业单位工资制度，在事业单位逐步
推行绩效工资，健全医务人员等适应行业特点的薪酬制度。但现实中各事业单位收入千
差万别，经费来源也各不相同，工资制度怎么改？绩效工资又走向何方呢？

今日点题
【工资改革】

“在事业单位逐步推行绩效工资。”今年的政府工作报
告这一表述牵动着数千万事业单位员工的心，因为这直接
关系到他们每个人的收入情况。业内专家认为，绩效工资
改革方向是对的，但还要看具体操作，不能因此伤害到工
作人员的积极性。

“我们一个月就3000块钱，
有的事业单位要六七千。”听了
工作报告中有关事业单位推行
绩效工资的事，在济南某事业
单位工作的张女士有些愤愤不
平，“都是事业单位，大家工资
应该差不多才行吧。”

“不同的事业单位工资上
确实存在差别。”中国社科院世
界社保研究中心秘书长房连泉
介绍，从经费来源区分，目前我
国事业单位分为全额拨款、差
额拨款和自筹自支三类，其工
资水平也是各有差异。

事实上，事业单位从业人
员收入情况确实千差万别，尤
其有的单位存在工资外收入项
目繁多、比重大的情况，而且以

“暗箱”操作为主，分配不够透
明。“我们工资虽然不高，但各
种补贴加起来，一年总收入也
在20多万。”在北京一家事业单
位工作的刘先生向记者透露。

“就是因为这样的现状，国
家开始制定相关条例。”国家行
政学院公共管理教研部教授竹
立家介绍，2011年国务院法制
办公布《事业单位人事管理条
例(征求意见稿)》。

征求意见稿中规定，事业
单位执行国家统一的工资制
度，由岗位工资、薪级工资、绩
效工资和津贴补贴组成。事业
单位在核定的绩效工资总量
内，按照规定的程序和要求进
行分配。

“实施绩效工资激发员工
积极性，这没错。”全国政协委
员、广东外语外贸大学副校长
顾也力说，该校按照相关部门
统一部署，从前两年就开始推
行绩效工资，“但是，我们每年
的工资总额要上报，发放多少
绩效工资有限额。”这在一定程
度上损害了教职研究人员的积
极性。

顾也力介绍，作为高校，目
前财政投入加学费只能满足办
学经费的50%左右，这就需要
学校自筹办学资金，以改善教
学环境，同时提高教职工的待
遇等。但是相关部门规定得很
死，“现在教授的收入水平无法
与他们的高智力劳动相符合。”

作为北京医院呼吸内科主
任，全国政协委员孙铁英也对
现在医护人员的收入“颇有微
词”。“我这知名专家的号也就
14元，”孙铁英说，而挂号费还
要与医院“分成”，“一天看那么
多病号，那么累，但劳动报酬却
那么少。”

记者采访发现，大部分专
家都对不能体现医生劳动价值
的挂号费不满，有的专家甚至
宁愿少坐诊。

“实施绩效工资，其中一个
目的就是为了解决‘干好干坏，
收入一样’的问题。”竹立家说，
但要是绩效改革后，工作人员
积极性更不高了，那肯定是方
案设计不到位。

“现在《事业单位人事管理
条例(草案)》已经通过，其中就
涉及绩效工资。”竹立家介绍，2
月26日，国务院常务会议审议
通过《事业单位人事管理条例
(草案)》。

但在竹立家看来，虽然改
革的方向已经确定，但关键还
要看具体的实施方案，“首先改
完之后大家的工资普遍下降，
那肯定是不行的。”顾也力也建
议，对于教育等特殊性事业单
位，应该给予一定的自主权，不
能“一刀切”。

“单纯地推进绩效工资改

革可能很难完全达到目的。”房
连泉说，全面推进事业单位改
革才能事半功倍。然而，在许多
专家看来，近20年来我国的事
业单位改革进展并不理想。

中国人民大学公共政策研
究院副院长毛寿龙也坦言，推
行绩效工资，首先应该推行事
业单位去行政化改革。“因为现
在事业单位的工资实质就是一
种行政化，工资是按照级别等
确定的。”因此，只有取消事业
单位实际存在的行政级别和行
政化管理模式，才能更好地推
行绩效工资。

本报特派记者 李钢 孟敏 3月7日发自北京

现状：有的月入3000，有的年入20万

难题：实行绩效后，积极性反而低了

诊断：事业单位先去行政化，再绩效

事业单位的
行政化体制
没有打破

考评制度和
机制如何细
化

事业单位搞
创收与服务
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事业单位种
类多，政策
很难统一

3 您认为事业单位推行绩效工资的难点是
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不看好，无法解决公平问题

有助于打破“大锅饭”

1 您如何看待事业单位推行绩效工资？
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本报记者 尹明亮

改革机关事业单位工资制
度引起不少人的关注，实际上，
我国在事业单位实行绩效工资
改革，早在2006年就已经开始
了。

据人社部门介绍，目前我
省多数事业单位都已经实行了
绩效工资，但出台的具体指导
意见只是针对义务教育学校以

及卫生系统。
现实中，实行绩效工资的

行业并不限于学校和卫生单
位，在山东省于2006年制定的
实施意见中，就列出了包括教
育、卫生、科学研究、文化、艺
术、体育、新闻、出版、广播电影
电视等事业单位在内的35种事
业单位。而在济南，早在2005年
推行阳光工资时，事业单位就
基本已经实行绩效工资了。

我省多数事业单位
已实行绩效工资

相关案例

担心绩效工资

计划考公务员

吴云迪，科员，某省级事业单
位中层管理人员。

事业单位曾经“稳坐钓鱼
船”，如今也面临改革的风潮。但
对吴云迪来说，这次改革风潮很
可能是一个机会。吴云迪说，“事
业单位实行绩效工资后，对年轻
人来说是件好事，意味着多劳多
得，可以不用慢慢熬资历了。”

“我们属于自收自支事业单
位，新任领导来了之后，开始在个
人工资里增加绩效部分。”吴云迪
说，这样大家就有动力去干事了，
算是一种激励机制。从去年的单
位收入来说，大家也能感受到一
种明显的增长趋势。

吴云迪刚来这家事业单位时
很不适应，觉得一眼就能看到30

年后的生活状态。但去创业没那
么大勇气，跳槽到企业又顾忌退
休保障。现在改革后一下子让他
觉得枷锁打开了，年轻人也可以
大有作为了。而同时，那些想靠资
历混个中层，然后坐等退休的人
立即感受到了危机。

吴云迪说，现在大家都盼着
改革，年轻人想增长能力，年长者
想增加收入，所谓的级别不过是
虚名。

本报特派记者 孟敏 李钢
(应受访者要求，王小羽、吴云迪
为化名)

不再熬资历

年轻人盼激励

行政职能类 公益服务类 生产经营类
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事业单位绩效工资改革调查问卷
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